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——2019年 2月 25 日，山东省泰安市东平县，山东光大日月集团拖欠社保，工人集体
抗议 

——2个电话，致电给 1个地方总工会 

 

第一通电话 山东省东平县总工会办公室 

ＣＬＢ：喂。 

东平县总工会：喂，你好，工会。 

ＣＬＢ：喂，你好，请问是东平县总工会吗？ 

东平县总工会：啊，对。你是哪里啊？ 

ＣＬＢ：你好。是这样的，我是来自中国劳工通讯的。 

东平县总工会：啊。 

ＣＬＢ：我有一件事想问一下工会，就是那个东平县的工业园区啊，有一个光大日月

集团，他拖欠了那个…… 

东平县总工会：你说什么？ 

ＣＬＢ：啊？听不到吗？ 

东平县总工会：听的到，你说吧，你说。 

ＣＬＢ：就是有个光大日月集团啊，他拖欠了员工，130 多名员工 5年多的社保没

交。想问一下这个事儿工会有参与吗？ 

东平县总工会：这个我不太清楚，我跟你说个电话，你打他这个电话好吧。 

ＣＬＢ：啊，行，行。 

东平县总工会：2821538。 

ＣＬＢ：2821538，这个是什么部门的电话啊？ 

东平县总工会：啊，这个是工会管社保这一块的。 

ＣＬＢ：工会社保局，社保部吗这是？ 

东平县总工会：你打电话找张主席就行。 

ＣＬＢ：但是我想问，因为它这个事情它是已经发生了，不是还没有交社保的问题。

就是有没有权益保障部，或者是维权方面的部门电话啊？ 

东平县总工会：没有啊，你打电话问一下什么情况吧？ 

ＣＬＢ：因为不是没交社保，不是那个现职的社保问题，而是以前签了一个协议，然

后五年的社保没交…… 
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东平县总工会：对呀，你打电话具体问一下吧，具体这边我们不负责这一块。 

ＣＬＢ：那它那个部门具体叫什么呀，就是工会社保吗？ 

（和同事耳语：那边交社保的？） 

东平县总工会：喂，您好。 

ＣＬＢ：嗯。 

东平县总工会：你给他们打电话吧，就是刚刚的那个电话。 

ＣＬＢ：就是我想问一下具体他们是什么部门呢，那个电话？ 

东平县总工会：经审科。 

ＣＬＢ：经审科？ 

东平县总工会：对。 

ＣＬＢ：因为是这样的，您这个是办公室是吧？ 

东平县总工会：对对。 

ＣＬＢ：因为，是这样的，它是这个光大集团…… 

东平县总工会：我明白你的意思了，我明白你的意思了。但是这一块不归我们管，我

们不负责这一块。你到那边具体问一下好吧。 

ＣＬＢ：那如果有维权案件，可以找哪里，哪个部门呢？ 

（和同事耳语） 

东平县总工会：喂，您好。 

ＣＬＢ：您好。 

东平县总工会：如果有问题，维权的话，可以找人社局那边的维权部门，他们那边有

专门维权的科室。 

ＣＬＢ：我知道，但是工会的维权部门是哪一个呢？ 

东平县总工会：工会这儿目前就没有专门的部门，我们这儿都是综合办公。 

ＣＬＢ：哦，综合办公啊？但是那个经审科也是你们工会的对吧 

东平县总工会：对对对，经审科是工会的部门。 

ＣＬＢ：我想说的是，那个事情已经发生了五年多了，没交社保。所以是想找工会帮

助，所以不知道那个部门合适不合适？ 

东平县总工会：哦，行，您稍等一下吧。 

ＣＬＢ：嗯。 
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（和同事耳语） 

东平县总工会：喂？ 

ＣＬＢ：哎，您好。 

东平县总工会：喂，您好，一般你这个维权的，一般是说找社保局，社保局那儿有一

个就是说专门管这个的科室。 

ＣＬＢ：您是不是说要找社保局的维权科室？ 

东平县总工会：对，社保局不行，就上劳动局。 

ＣＬＢ：社保局就是劳动局？ 

东平县总工会：嗯，你上劳动局去找。劳动局。 

ＣＬＢ：但是那个想找工会的维权部门，应该是找哪个呢？ 

东平县总工会：你找工会维权，工会维权这一块，但是最终工会解决这一块，最终还

得去劳动局那一块。你得去那边。工会它没有执法权。 

ＣＬＢ：哦，我知道，我知道。 

东平县总工会：嗯。 

ＣＬＢ：因为这个事儿是在东平县工业园区的光大日月集团，这个集团也成立了二十

年了，可能工会应该也知道吧？ 

东平县总工会：这个，光大日月集团也有工会。你这个事情不是第一次反映了吧，应

该已经反映过了吧？ 

ＣＬＢ：对呀对呀，他已经拖欠了五年多的社保。 

东平县总工会：拖欠五年的社保，你之前就是说，应该找社保局跟他协商，让他给你

答复。如果不能协商，进劳动局，有个劳动争议大厅，去那里。 

ＣＬＢ：恩我知道，就是这个事情啊，其实是日月集团曾经在去年年底的时候签订了

协议，承诺说要在去年年底缴清社保。 

东平县总工会：你现在是跟他们那个什么，又去找了吗？ 

ＣＬＢ：我想问一下这个事儿工会能不能做代表，去代表职工解决问题啊？ 

东平县总工会：工会应该，你这样的情况，你之前还是得你自己去协商，公司里他们

不是答应给你交嘛，看一下你的情况，看一下然后上劳动局，劳动争议大厅，他们帮

你去处理这个事情。工会也是给你一个，它不能出面，也只是给你协调一下这样。 

ＣＬＢ：哦，我知道。 

东平县总工会：只是跟你说一下这样啊。 

ＣＬＢ：不过这个事情不是拖欠我，不是拖欠我这个人，他是那个…… 
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东平县总工会：知道知道，你光大日月集团是个大公司的啊。 

ＣＬＢ：其实就是，主要是想问县总工会这边能不能帮助这个事情？ 

东平县总工会：工会这一块。县总工会这一块也只能给你指一下路子。应该去哪，应

该找哪里。 

ＣＬＢ：哦。 

东平县总工会：它不可能，它没有执法权。它不可能自己。你好比说，它就是跟你说

一下去找哪里，怎么样去。 

ＣＬＢ：那像发生了像光大这样的事件，县总工会有没有部门可能去参与这个事情

呢？ 

东平县总工会：不是，你已经找了嘛，光大日月集团不是已经给你答复了嘛。你就按

照你这个路子，原来该怎么找的，它给你答复了啊，在九月份。你再先上光大这一

边，然后不行就劳动局，劳动争议厅。 

ＣＬＢ：现在就是不清楚，然后想问一下工会能不能做代表，去解决这件事情？ 

东平县总工会：这个工会也是他们那边的工会啊，他们不是有工会吗，你找他们的工

会去问一下。 

ＣＬＢ：那您能不能从县总工会去问一下他们呢？ 

（与其他同事说话） 

ＣＬＢ：喂？就是您说的我不是听得太懂。 

东平县总工会：你这样吧，你找（企业）工会的这一块，管这一块的直接问一下， 

你要有什么事你去找他们。就着这个问题，你先上他们那的工会，然后看看怎么给你

答复，不行你再上劳动局，有个劳动争议大厅，找劳动局给你解决。 

ＣＬＢ：对，您说的这个流程我知道。但是我现在是想问一下，就是因为我们是想探

讨一下，就是工会能够，比如因为工会改革啊，能不能就这些劳动争议纠纷能够提早

去介入、去解决啊？有没有一些，县总工会能够跳出来看，有没有一些这种措施呢？ 

——电话被中断—— 

ＣＬＢ：喂？……喂？……喂？ 

东平县总工会：你这样，这个事这些年，我不知道原来是怎么处理的你这个事。然

后，你就按照那个再上那了解情况，以后再需要再帮忙再说。县工会人员呢，没有实

权，不能出面跟你协商，进行打听办这个事情，它只是一个，啊，是吧。 

ＣＬＢ：那有没有县总工会的维权部门的电话，我可以找一下，具体探讨一下啊？ 

东平县总工会：工会只是一个政策维权，它不可能出面跟你聊。 

ＣＬＢ：喂，就是有没有维权的电话我可以打一下啊？ 

东平县总工会：好，我要接一个电话啊，就这样吧，有什么事，以后再说啊。 
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ＣＬＢ：哦，好的，谢谢。 

 

第二通电话：山东省东平县总工会社保科 

东平县工会社保科：喂。 

ＣＬＢ：喂，您好，请问是东平县总工会吗？ 

东平县工会社保科：是的。 

ＣＬＢ：您好，我是来自中国劳工通讯的。就是东平县这边有一个事想问一下工会。

有一个光大日月集团，在东平县的工业园区啊，他拖欠了 130 多名员工 5年多的社保

没交。然后现在是员工想退休又不敢退休，想问一下这个事儿工会有参与吗？ 

东平县工会社保科：这个工会呢，只能是一定程度上参与。但是呢，这个没人交，

是什么原因，因为企业，在中国，还是职能太大，还是太强。要不然就是什么呢，他

们就是任性所为，就是欺负老实的。 

ＣＬＢ：就是工会怎样参与了呢？就是说？ 

东平县工会社保科：这一个，它一般不叫咱工会参与。 

ＣＬＢ：哦，它没有邀请工会去参与？ 

东平县工会社保科：咱工会，一是人员不足，组织不力。而国家对工会，它也不很

友善。所以说咱也是，心有余而力不足。 

ＣＬＢ：哦，对，因为这个事还是挺严重的。工人有来找过县总工会去代表他们吗？ 

东平县工会社保科：没有。它也看到咱们总体来讲组织力不是很强。 

ＣＬＢ：那您知不知道这个事情呢，就是光大日月集团这个？ 

东平县工会社保科：听说过，听说过。 

ＣＬＢ：哦，现在工会没有去在中间去帮忙达成协议？ 

东平县工会社保科：他宁愿去找信访局，找信访局，找政府，找人社去。 

ＣＬＢ：对。 

东平县工会社保科：他都不到，他找咱们这儿找的少。他要是找过来咱们也积极地

解决，跟职工维权。是吧。 

ＣＬＢ：对，他其实这个事情，在山东电视台也报导了的。然后他们劳资双方本来达

成协议说，说去年年底能够，12月 31日之前缴清，那个协议就是由信访办啊、园区管

委啊还有劳资双方达成的。 

东平县工会社保科：嗯。 

ＣＬＢ：但是那个信访办不是工会的信访办是吗？ 



6 

 

东平县工会社保科：对，他是县委县政府的。 

ＣＬＢ：哦，因为不太清楚，以为信访办可能是工会的信访办这样子？ 

东平县工会社保科：啊，不是。 

ＣＬＢ：所以县总工会其实是没有参与这个协议？ 

东平县工会社保科：没。咱县总工会这个人员编制，咱们全国都是这样，就五六个

人。 

ＣＬＢ：哦，就五六个啊？ 

东平县工会社保科：就五六个人。信访办，都是一事多用，人就很少。上班都那回

事，下班，五六个人，七八个人，这些人员很不够，编制管理得很严也不好。 

ＣＬＢ：对，他其实呢，当时达成了协议，但是呢一直到现在到二月底的时候都没有

履行。所以想看工会有没有后续参与啊，帮他们去履行协议这样子？ 

东平县工会社保科：他这个企业的工会还是很积极的代表和维护职工的。 

ＣＬＢ：哦。 

东平县工会社保科：应该是发挥、它一定程度上发挥了一定的作用的。 

ＣＬＢ：这个事您知道是吗，您知道企业的工会他曾经发挥了作用？ 

东平县工会社保科：他一定程度吧。他也受到局限，体制如此，是吧。 

ＣＬＢ：对，就是（企业工会）他当时是代表职工去跟企业谈判了是么？ 

东平县工会社保科：这个谈是不可能的。为什么呢？因为工会主席是企业老板、他

总经理的一个替身儿，他怎么去谈判，他自己是总经理。它是中央造成的，不是地

方。这体制不一样。就算有具体意见，这个体制不能让运作。下面工会主席它得找上

一级维权，还有难度呢，本级维权，很难。 

ＣＬＢ：但是我有点不太知道啊，它那个企业工会，它企业不是应该，它是私营的还

是国营的啊？ 

东平县工会社保科：它是民营。现在的企业，百分之九十五全都是民营经济的天下

了。 

ＣＬＢ：那他这个民营的怎么会还要听老板的呢？他又不是国有单位任命的这种。 

东平县工会社保科：工会主席也是跟老板打工的，所以他就听他的。 

ＣＬＢ：哦，可是它如果当了工会主席，理论上应该是代表职工啊？ 

东平县工会社保科：那是理论，实际上不是。 

ＣＬＢ：那面对这种情况的话，县总工会能不能怎么去介入呢？ 

东平县工会社保科：哎呦，你还有县委县政府对咱们那个呢，（要工会）为了大局

为了中心。中心拦在中间。 
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ＣＬＢ：哦。 

东平县工会社保科：很难，所以我们工会组织很难。 

ＣＬＢ：但是您知道那个，习近平总书记，就是在 2015 年底推进工会改革，包括去年

底，工会十七大时又开会说，“哪里的职工合法权益受到侵害，哪里的工会就要站出

来说话”，这是不是在给工会赋权呢？就是让他们…… 

东平县工会社保科：呵呵，这是理论上啊。 

ＣＬＢ：嗯，是，我们希望就是，有没有可能出这种事的时候，工会就能站出来去代

表职工，为他们说话？ 

东平县工会社保科：到需要的时候也一定会站出来的。但是他目前呢找我们很少，

职工。过来反映情况的也很少。如果需要的话也得站出来，得贯彻习总书记的指示。 

ＣＬＢ：那像光大这个，他拖欠社保五年多了，像这种情况工会也经常遇到这种案

例，怎么办呢？ 

东平县工会社保科：不多，有这个困难的不多，真的。 

ＣＬＢ：欠缴社保的不多是吗？ 

东平县工会社保科：嗯，不多，不多。他这个是特殊情况。他这个企业应该是很有

特殊情况。他是因为资金链断了，才出现了这个情况。 

ＣＬＢ：但他也拖了五年了啊，五年没有交（社保），应该也不是一时半会的事儿

吧？ 

东平县工会社保科：拖了五年，我跟你说说，他这个企业光欠银行的债数就是五十

个亿。 

ＣＬＢ：哦。 

东平县工会社保科：所以他……非常特殊，好像就是从天上掉到地狱这个几率。 

ＣＬＢ：哦，他现在是说经营状况有困难，可能在找下一家接手，然后才能解决这个

社保问题。 

东平县工会社保科：嗯，应该是这样，应该是这样。 

ＣＬＢ：但是这样的企业他已经成立了工会，也不错了呀？我倒是觉得，是吧，民营

企业？ 

东平县工会社保科：对，他原来，这个企业很早就成立了工会。 

ＣＬＢ：对，这一点很不错。应该也是县总工会去做工作做到的吧？ 

东平县工会社保科：应该是，应该是。 

ＣＬＢ：那你们当时去让他成立工会的时候，有没有督促他给员工交社保呢？ 

东平县工会社保科：这个那时，哪个督促呢？ 
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ＣＬＢ：这个如果那个企业的工会发挥不了作用的话，就靠县总工会啊，是不是？ 

东平县工会社保科：对，但是那时，要下面，基层企业的工会要反映。咱组织才能

积极地给他撑腰啊。 

ＣＬＢ：哦。那基层工会是指哪里啊？基层工会反映？ 

东平县工会社保科：基层就是企业。 

ＣＬＢ：就是企业？ 

东平县工会社保科：基层企业，基层事业，基层单位。 

ＣＬＢ：如果那个东平，光大集团的工会反映说没有交社保，就直接反映到东平县总

工会是吗？ 

东平县工会社保科：没有直接反映过来。 

ＣＬＢ：但是他没有反映过来？ 

东平县工会社保科：对对对。 

ＣＬＢ：理论上讲，如果他们觉得要靠工会撑腰，就应该来找你们？ 

东平县工会社保科：理论上讲，咱不全撑腰，咱撑一部分腰。 

ＣＬＢ：这个，撑一部分腰，有什么分别呢？ 

东平县工会社保科：什么分别，呵呵。我说，你应该说，知道咱们工会到底有多大

的组织力啊，对吧？咱得实事求是啊，是吧？ 

ＣＬＢ：是的，我觉得您说的很对啊，为什么要加入工会啊要组建工会啊，就是为了

要让这个工会有力量来代表职工，去帮他们做谈判嘛，是相辅相成的。如果没有力

量，或者人员不够，也很难说真的帮到解决很多问题吧。 

东平县工会社保科：对，对，对。 

ＣＬＢ：但是如果像遇到东平县的这个工业园区的这种问题，可能他很少，但是他一

旦发生就是上百多个员工的问题，这种时候工会就是，能够怎么样去到那个企业去帮

忙呢？ 

东平县工会社保科：哎呀，就是去协商。 

ＣＬＢ：啊？ 

东平县工会社保科：协商，推动啊。 

ＣＬＢ：线上推动？ 

东平县工会社保科：协调。 

ＣＬＢ：协调推动，是吧？ 

东平县工会社保科：嗯，协商，跟企业协商。 
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ＣＬＢ：哦。但是有时候就是你协商的话，还要看企业买不买账啊？ 

东平县工会社保科：对、对、对。 

ＣＬＢ：如果企业不买账，那工人的权益谁来保护呢？ 

东平县工会社保科：那就很难了。那就很难了。因为职工，这个工会维护职工利益

是坚持两个维护，是两个维护，“在维护企业整体利益的前提下，维护好职工的利

益”。他企业都不存在了，还能说什么呢？ 

ＣＬＢ：嗯，是。我是这么觉得，就是如果当初啊，在企业可能有经营状况的时候，

工会就去事先去知道，会不会就能够，在不影响企业大局的情况下，能够去提醒职工

他的合法权益可能会受到侵害呢？ 

东平县工会社保科：没有这种事情，工会的组织力没有这么大的。这么神通广大，

没这么大。他即使出现，也不会改变他企业的这种趋势。他五十亿的资金链突然断

裂，任何人都无能为力，政府也无能为力。 

ＣＬＢ：但是他曾经应该也有过很辉煌的时候，就是发展得非常好的时候。 

东平县工会社保科：对、对、对。 

ＣＬＢ：那个时候的工会…… 

东平县工会社保科：你说普通话以后，我愿意听你普通话，我跟你浪费这么多时

间。 

ＣＬＢ：啊？ 

东平县工会社保科：你的普通话说得很标准。 

ＣＬＢ：谢谢、谢谢。就是因为我主要是想探讨一下，如果发生了这种情况，那这个

员工怎么办。还有，有没有可能没发生这个情况的时候呢，工会就去帮员工做一些工

资集体谈判。就是特别是在企业盈利状况的时候，做一些谈判，保障他的工资增长

啊。这样子，就算企业出现难关，也可以说有意识的，大家一起齐心协力应对这个。

而不是说，盈利状况好的时候，员工参与不了，而盈利状况一差，然后员工就被甩手

了这样子。 

东平县工会社保科：嗯，对对对。 

ＣＬＢ：有没有可能工会提早去做一些这种集体谈判啊，预防啊，就是工会在企业工

会方面多做一点工作呢？ 

东平县工会社保科：咱这个县级工会的力量很薄弱，人员很少。精力达不到。 

ＣＬＢ：人员太少，是那个，就是说编制太少了是吗？ 

东平县工会社保科：编制太少，六个人。 

ＣＬＢ：啊，一共才六个人啊？ 

东平县工会社保科：六个人，对。 
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ＣＬＢ：所有的科室加一块才六个人啊？ 

东平县工会社保科：对。 

ＣＬＢ：啊，那这个东平县肯定也有上千家企业吧至少？ 

东平县工会社保科：啊，也差不多。 

ＣＬＢ：几百、上千家企业总是有的，然后靠六个工会人员去协调啊。 

东平县工会社保科：对。 

ＣＬＢ：啊，原来这样。就是像工会改革，不是说要给基层增加力量，强基层吗，应

该给县总工会多加一些配置吧，我觉得？ 

东平县工会社保科：对对对，现在还没有配置到位。 

ＣＬＢ：就是应该要配置，还没有配置过来，是吗？ 

东平县工会社保科：对对对。 

ＣＬＢ：因为我们也看到说，山东省总，说是要打造专业化的社会工作者的人才队

伍，到 2020 年的时候可能要 4000人以上派到基层。 

东平县工会社保科：对对对。 

ＣＬＢ：你们这边有没有呢？ 

东平县工会社保科：有啊，4个人。 

ＣＬＢ：就是在 6个人之外又加了 4个人过来了？ 

东平县工会社保科：对对。 

ＣＬＢ：现在有 10个人了就是说？ 

东平县工会社保科：对。 

ＣＬＢ：那加了这四个人有没有好转一点呢？ 

东平县工会社保科：好转，好转一点。 

ＣＬＢ：哦，但是他们能够那个，您觉得除了在人员方面，其实工会改革还需要给工

会什么帮助吗？ 

东平县工会社保科：还得要增加人员。 

ＣＬＢ：还是人员啊？ 

东平县工会社保科：对。 

ＣＬＢ：那关于能力方面呢，比如您刚刚说，其实基层的工会的组织力是很薄弱的，

这个能力方面应该怎么去解决呢？ 
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东平县工会社保科：这个得靠党委政府，党委政府得拨搞组织的人，配到工会组织

里来。 

ＣＬＢ：党委政府应该要部署一些工会的人员，是吗？ 

东平县工会社保科：对对。 

ＣＬＢ：他才能够比较重视工会的工作？ 

东平县工会社保科：对对。 

ＣＬＢ：那比如说，就依靠工会改革的这个章程，还有工会十七大通过的一些文件，

工会觉得有没有办法增加自己的能力，去到企业，去到劳资冲突的现场？ 

东平县工会社保科：我说，你讲这个现在我们管你饭不？ 

ＣＬＢ：啊？ 

东平县工会社保科：我管你饭不？ 

ＣＬＢ：不太明白。 

东平县工会社保科：我要开会去了。 

ＣＬＢ：您要开会去了，是吧？ 

东平县工会社保科：对。 

ＣＬＢ：行，行。好的。 

东平县工会社保科：对不起啊。 

ＣＬＢ：就是希望如果有这种事了工会可以去参与吧？谢谢啊。 

东平县工会社保科：好的。 

ＣＬＢ：好的，谢谢啊。 

东平县工会社保科：好好好。 

 

 

 

 


